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Цель. Современные тенденции увеличения количества денежных расчетов с использованием дистанционных 
банковских технологий одновременно обусловливают стремительный рост преступных посягательств на денеж-
ные средства граждан, размещенных на счетах и картах. Все вышесказанное повышает необходимость исследо-
вания правоприменительной практики для выработки общей методологии квалификации деяний на основании 
действующего Уголовного кодекса РФ, а также рекомендаций по совершенствованию законодательства в дан-
ной области. Методология: анализ, синтез, индукция, дедукция, феноменология, формально-логический. Выво-
ды. Сложившаяся судебная практика по делам, связанным с посягательствами на счета граждан, совершенным 
с использованием технологий дистанционного обслуживания и электронных средств платежа, является неодно-
родной. Последние разъяснения высшей судебной инстанции основаны на нормах уголовного законодательства, 
которые в настоящее время претерпели изменения. Отсутствует единый методологический подход дифферен-
циации хищений в зависимости от способа их совершения. Научная и практическая значимость. Сформулиро-
вана авторская классификация деяний, связанных с хищениями средств с использованием электронных средств 
платежа и/или технологий дистанционного банковского обслуживания. Предложен общий подход по дифферен-
циальной квалификации кражи и мошенничества, совершенных с использованием электронных средств плате-
жа, на основании действующего законодательства. Сформулированы предложения по изменению норм законо-
дательства в части объединения норм, предусматривающие ответственность за хищение безналичных денежных 
средств, в рамках одной статьи Уголовного кодекса РФ.
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Purpose. Modern trends in the increase in the number of cash settlements using remote banking technologies 
simultaneously cause a rapid increase in criminal encroachments on the funds of citizens placed on accounts and cards. 
All of the above increases the need to study law enforcement practice to develop a general methodology for qualifying 
acts on the basis of the current Criminal Code of the Russian Federation, as well as recommendations for improving 
legislation in this area. Methodology: аnalysis, synthesis, iduction, deduction, phenomenology, formal logical. Results. 
The prevailing judicial practice in cases involving encroachments on citizens’ accounts committed using remote service 
technologies and electronic means of payment is heterogeneous. The latest clarifications of the highest court are 
based on the norms of criminal law, which have now undergone changes. There is no unified methodological approach 
to differentiating theft depending on the method of their commission. Scientific and practical significance. The 
author’s classification of acts related to the theft of funds using electronic means of payment and / or remote banking 
technologies is formulated. A general approach is proposed for the differential classification of theft and fraud 
committed using electronic means of payment, based on the current legislation. Proposals were formulated to change 
the norms of legislation in terms of combining norms that provide for liability for theft of non-cash funds, within the 
framework of one article of the Criminal Code.
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